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7 月 8 日起，我市高污染燃

料禁燃区范围扩大，调整为 104

国 道 —— 莘 阳 大 道（含 明 镜 公

园）——滨江大道——沿江西路

——瑞枫公路围合区域内的市

区建成区，涵盖玉海街道、安阳

街道、锦湖街道和东山街道。这

确实是个好消息（详见本报 7 月

8日2版报道）。

想必很多人都没有忘记，过

去 用 煤 炉 时 烟 熏 四 邻 、煤 尘 飞

扬、厨房一片狼藉的窘相。自从

用上天燃气，家庭厨房才走向洁

净。同样道理，高污染燃料禁燃

及禁燃区进一步扩大，洁净的是

我们城市的大家庭、大厨房，惠

及的是我们的生存环境和生命

质量。随着禁燃区范围的适时

调整，扩大涵盖面，越来越多的

市民当喜笑颜开。

不能忘记，当十面“霾”伏重

重时，中国广大百姓才有幸认识

了 雾 霾 ，它 是 令 人 为 之 色 变 的

“心肺之患”。而雾霾的主要元

凶之一，就是至今仍在较多使用

的高污染燃料源，比如离居民住

宅不远的企业燃煤锅炉、使用各

种可燃废物和直接燃用生物质

燃料的砖窑等。这些高污染燃

料设备的长期使用，不同程度地

影响着人的健康，威胁着地球上

的所有生命，也是不争的事实。

现在很多人都怀念家乡绿

水青山的过去，害怕无序发展导

致 的 生 态 破 坏 现 状 更 趋 严 重 。

想想过去，推开窗户，仰望蓝天

白云，远眺青山绿林，近看鱼翔

浅底，谁不夸咱家乡风水如画，

气候怡人。可是，几十年经济社

会发展下来，家乡好多美景黯然

失色。好在这几年全民动员，五

水 共 治 ，黑 臭 了 的 河 塘 重 新 清

澈，鱼虾渐多，没人再悬赏官员

下河游泳了⋯⋯

但是治理大气，不像治水、

清垃圾、拆违建那样看得真切，

雾 霾 这 妖 孽 不 时 会 卷 土 重 来 。

正所谓“污染容易治理难”，且治

理大气污染比治理水污染、地面

污 染 更 难 。 看 ，为 留 住“APEC

蓝”，全国前十污染城市占 7 个的

河北，主要污染源是燃煤，迫不

得已下了“舍子套狼”狠招，继去

年拆除水泥烟筒后又将拆除实

心粘土砖瓦窑 333 座、全省 251

台燃煤发电机组超低排放若不

达标一律关停、30 万千瓦燃煤机

组 若 整 改 不 到 位 也 一 律 关 停 。

尽管它是个经济欠发达省份，但

也只有牺牲眼前利益，才有长远

发展，才能让雾霾远去。

强台风“灿鸿”来袭，可以吹

去 大 气 中 许 多 污 浊 ，但 代 价 太

大。更何况蓝天白云不是靠一

阵台风吹出来的，要想除去“心

肺之患”，让蓝天白云常驻，需要

全社会上下共同努力。我市高

污染燃料禁燃区范围扩大，就是

一种艰苦的努力。要打造幸福

宜 居 的 瑞 安 ，就 得 不 断 转 变 观

念 ，进 一 步 摈 弃 粗 放 的 发 展 模

式，推进产业转型升级。令人欣

慰的是，这次我市在严肃查处各

类违法使用高污染燃料行为的

同时，还将加大清洁能源的应用

推 广 力 度 ，这 是 更 大 的 利 好 消

息。清洁能源使用是社会发展

趋势，它必将让瑞安的绿水青山

换来金山银山，被整改的企业只

能立足长远，做一回“断腕”的壮

士，为自己，也为后代。

月嫂服务新国标出台（详

见本报7月9日第11版报道），

能否有助于规范月嫂市场？笔

者认为，关键还要看人的素质。

定标准，讲规范，这是好

的。由于长期缺少相关规定，

月嫂市场一直是鱼龙混杂，良

莠不齐，问题不少。7 月 5 日，

国家标准委批准发布了家政服

务的两项国家标准《家政服务

母婴生活护理服务质量规范》

和《家政服务机构等级划分及

评定》，对母婴生活护理服务质

量和家政服务机构划分进行了

规范与界定，并将于明年2月1

日起正式实施，此举必将给月

嫂市场带来深刻的影响。作为

服务人员的一种，新国标规定，

月嫂年龄要在18至55岁，有初

中以上文化程度，分为 6 个等

级，但诸如此类的规定，都只是

硬件要求，一切规则的落实，核

心在“人”，人的素质很要紧，

“软”的一面很重要。

月嫂要“敬业”。由于需求

旺盛，月嫂薪水一路飙升，高达

七八千，甚至上万元。不过，拿

多少钱干多少活，干多少活拿

多少钱，这是由市场规律所决

定的。但无论薪水高低，尽职

尽责，竭诚服务，那是每一个月

嫂应当具备的素质。如果一味

地想着多拿钱，少干活，最终损

害的必定是整个月嫂市场：价

钱太高，超出一般人家的承受

能力，人家请不起，月嫂便有可

能成了有价无市的职业；服务

太差，主家不满意，失去了对月

嫂市场的信任，这买卖也是做

不成的。如果为了减轻工作负

担而做出了什么伤害婴儿的事

情，那就更有违人伦道德了。

中介要“诚信”。月嫂公司

和家政服务公司要以诚为本，

信誉至上，不能只顾眼前的一

点小利，花言巧语，“保媒拉

纤”。首先要恰当评价每一位

月嫂，而不是过度包装月嫂，动

辄冠以“高级月嫂”、“五星月

嫂”、“金牌月嫂”，“纸里包不住

火”，什么样的月嫂，一用便知，

瞒不过去；其次要了解主家所

需，按需推荐，人家想省钱，中

介如实告知服务水准，人家不

在乎钱，就介绍名副其实的好

月嫂，万不可以次充好，做一锤

子买卖。如果中介公司得不到

顾客的信任，主家与月嫂势必

会绕过第三方，自行接触，失去

长远利益的还是中介。

主家要“友善”。与人为善

是人的基本素质，主家不能因

为是花了大价钱请的人，就“涸

泽而渔，焚林而猎”，往狠里使

唤人家，恨不能把一块钱用出

两块钱的成效来，什么是月嫂

该干的，什么是月嫂不必干的，

必须有个严格的界定，除非是

月嫂自愿提供额外的服务。更

不能颐指气使，摆出主人的嘴

脸吆喝月嫂，月嫂虽是服务人

员，但在人格尊严上与主家一

样，没有高低贵贱之分。当然，

也不能为了讨好月嫂而丧失原

则，无缘无故地提高工资标准，

一切都要按事先商定的规则来

行事，否则也会损害到月嫂市

场的健康发展。

又一起哄抢事件跃入公众视

野。前不久，因受天文大潮影响，

福建惠安县东岭镇海边潮位退至

罕见的低位，500亩私人承包的油

蛤养殖地裸露，遭到大量人员哄

抢，承包人损失约 20 万元。近年

来频频发生的哄抢事件，凸显道

德与法治建设仍任重道远。

“扶危济困”本是中国传统文

化“仁”的体现。对于身处困境，

孤立无援的事主，围观者不去帮

助，已然有违道德；若再为蝇头小

利聚众哄抢，甚至在执法者干预

下仍不收手，则超出了道德谴责

的边界，变成赤裸裸的触犯法律，

理当受到法律制裁。

其实，对于哄抢违法行为，我

国法律已有明文规定。治安管理

处罚法第 49 条规定，盗窃、诈骗、

哄抢、抢夺、敲诈勒索或者故意损

毁公私财物的，处 5 日以上 10 日

以下拘留，可以并处 500 元以下

罚款；刑法第 268 条规定，聚众哄

抢公私财物，数额巨大或有其他

特别严重情节的，对首要分子和

积极参加的最高可处十年有期徒

刑。

从抢橘子、抢葡萄、抢活鱼，

到此次的抢油蛤，共性首先在于

从众跟风的心理驱使，只要围观

者中有人开了“顺手牵羊”先河，

便很快形成“破窗效应”，众人抱

着 不 拿 白 不 拿 的 心 态 参 与 其

中。更深层次，则在于哄抢者法

律意识淡漠，认为哄抢没什么，

故而有恃无恐。此外，一些哄抢

事件中出现的执法不严、惩处不

力，也给社会带来“法不责众”的

误导。

法规制度的生命力在于执

行。对于此次哄抢油蛤事件，当

地警方表示已对参与哄抢者拍照

取证。希望执法机关在后续处置

中，不以问题小而姑息，不以违者

众而放任，违法必究，并依法追回

受害人的损失。如此，才能产生

有效警示，才有利于法律权威的

树立和法治环境的养成。

法律约束是红线，道德自律

是底线。实际上，国内近年也发

生过有人不慎将百元大钞散落在

地，路人主动帮忙捡拾等充满正

能量的例子，展现出社会的温情

一面、人心的善良一面。“莫以善

小而不为，莫以恶小而为之”。法

治社会，每个公民都要牢固树立

权责对等的法律观念，自觉遵守

道德底线，决不跨越法律红线。

如此才能筑牢国家法治建设之

基，尽早形成法治信仰。

7月8日，市治堵办发出了

公共自行车半年报：今年上半

年，我市公共自行车办卡总量

为 6100 多张，借车次数 280.19

万人次，日最高单车周转率达

9.3 次（详见本报7月10日第6

版报道）。

瑞安公共自行车创办一

年多以来，可以说让很多人占

了不少“便宜”，特别是无车族

为最大的受惠者。原先上班

步行或者坐公交车，都改为骑

公共自行车了；出门办事，公

共自行车更是首选的交通工

具。瑞安城毕竟还不是很大，

用公共自行车代步代车，基本

上可抵达瑞安城区每个地方，

实实在在地驳接了“公共交通

的最后一公里”，而且省时、省

力、省钱、省心。

随着公共自行车站点的

增多，公共自行车投放量的增

大，公共自行车道的铺设，公

共自行车越来越被人喜爱。

骑公共自行车不仅已经成为

无车族的习惯，而且许多有车

族经过反复的体验和比较，也

纷纷弃私家车转选公共自行

车上班和出行，节油、便捷和

轻松，还能起到舒活筋骨的效

果，何乐而不为？况且还能为

减少道路拥堵出一点力，为节

能环保作大贡献。

公共自行车半年报数据

充分说明：越来越多人加入到

“橙色”骑行大军中，越来越多

人意识到低碳出行的优势；公

共自行车得到了大家的关注

和喜欢，骑行成了不少人的共

识并融入了生活，可见公共自

行车的魅力正在不断地放大。

难得的是作为公益事业

的公共自行车建设，不停滞不

自满，继续深化发展，大力做

好为民服务工作。针对借车

量较大与单车周转率很高的

地点、新城区空白的现状，下

半年将增投 500 辆自行车，用

于加密站点和新增站点，还真

是急人之所急。如此为民办

好事实事，再怎么投入都不为

过，必将赢得欢迎和点赞。

当然，在公共自行车提供

方便的同时，也常常遭遇服务

不完美之处。比如：无车借无

桩还的懊恼、车桩偶尔失灵的

沮丧、骑毛病车的不舒畅、车

道被挤占的逼迫等，这就需要

有关单位及时调节和周转车

辆、及时加强车桩和车辆的维

护、修缮，严惩自行车专道阻

碍者和破坏公共自行车设施

行为，同时增设雨棚也要提上

议事日程。虽然公共自行车

还存在这样或那样的问题，但

不管是受益者还是未受益者，

都要爱护爱惜公共自行车设

施，让其更顺畅地服务大家。

其 实 ，公 共 自 行 车 的 创

设，改变的不单单是人们出行

方式，一定程度上也逐渐转变

人们的生活理念和习惯。

媒体近日曝光，医托们在北京西站、积水潭医院、协和医院、阜外医院、301 医院等地方“组团忽悠”来京就医

的患者，小医院与他们三七分成，患者消费 1 万元，医托拿走 7000 元。 （陶小莫 画）
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